

PRECIO DE SUSCRIPCIONES
En toda España... 1 peseta al mes
ANUNCIOS
En 1.ª y 3.ª plana... 0.50 etc. líneas.

EL TIEMPO

Redacción, Admón. e Imprenta
POLO DE MEDINA, 2.
Todo suscriptor que comience la
suscripción desde el día 15 de cada
mes, lo recibirá gratis
hasta el 1.º del mes siguiente

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALS TELEFONO NUM. 26 DIARIO INDEPENDIENTE
NUMERO SUELTO, CINCO CENTES EDICION DE LA MAÑANA ATRASADO, DIEZ CENTES.

SIGUEN LOS RECALOS

Siguen preocupando grandemente los sucesos que se están desarrollando en Melilla.

La idea que vertíamos ayer y que es la misma que recoge toda la prensa española, sobre la existencia de una mano oculta, que se complazca en amontonar conjeturas en el difícil camino que tiene que recorrer España, se está viendo cada día más palpable y los fines impulsores de esta última agresión de los moros, se van delineando cada día con más gruesos caracteres.

El cambio de táctica, que en los últimos ataques ha demostrado el enemigo, y sobre todo la profusión con que han derrochado las municiones, cosas que jamás hicieron, está diciendo, y muy á las claras, que alguien en entretiene en alimentar la guerra, importando á esta muy poco el gasto que esto supone.

En estos días en que se está ventilando un pleito interesantísimo entre Francia y España y en el que se discute nuestro porvenir en Marruecos, esa salida inesperada de los moros, ese plan perfectamente combinado y ese pertrecho de municiones y armamento delatan que el interés y la avaricia de elementos extraños protejen el odio innato de las kabilas.

Añádase á eso que las kabilas más bellacosas, las más organizadas, los que vienen demostrando más conocimiento del plan estratégico, son los del otro lado del Muluya y se verá con cuánta razón la desconfianza y el recelo se han apoderado del espíritu español, haciéndole temer que esa agitación final sea la cosa que encubra las pasiones y las necesidades de un interés anti-español.

Con razón un periódico semi oficial, porque es el órgano del partido democrático, aconseja al Gobierno que investigue el origen de estas nuevas hostilidades, porque la circunstancia de que los contingentes rebeldes propiegan de la zona franca del Muluya tiene en los actuales momentos una importancia decisiva; mucho más si coincidiese con el hecho de que, por casualidad, en las negociaciones diplomáticas pendientes sostuviera Francia la teoría de que, para disponer de España de territorios en Marruecos, ha de ceder, ante todo, de que estén perfectamente pacificados.

Esta última sospecha es quizá la que nos dá la clave de cuanto viene ocurriendo en los campos de Melilla.

Sosteniendo la tesis de la pacificación y echando sobre nosotros las mismas kabilas que hoy pertenecen al territorio francés, no podemos asegurar que la paz está hecha y por ende, los desmanes franceses han de ser más exagerados cada día.

No es ahora la ocasión más oportuna para volver la vista atrás, pero, no podemos evitar que á nuestra memoria venga el recuerdo de t- da aquella marejada, que en días difíciles promovieron los liberales en contra de la campaña de Melilla, y el descalento que posteriormente cometieron repatriando tropas y

obligando á que abandone la dirección de la campaña el ilustre general Marina.

Si en aquella ocasión el amor á la Pátria hubiera brillado, con los esplendores que le son debidos debidos los huracanados vientos de las pasiones, no hubieran producido tan horrosas tormentas con daño evidente de los más caros intereses.

Nuestras heroicas tropas bajo la acertada dirección de aquel insigne caudillo pudieron entonces dar el duro escarmiento que merecía el enemigo; pero cayó el gobierno conservador; se cometió el grave error de repatriar tropas, y los desdichados resultados los estamos tocando ahora en la ocasión más crítica y más difícil.

Confiamos en que el Gobierno, sobre quien pesan las graves responsabilidades, procurará aclarar esas extremos que le recomienda el periódico ministerial y defender con el tesón y la energía que merece el interés nacional.

Los aguinaldos

Todas las cosas de este mundo, por buenas que sean, tienen su lado malo.

Esto no será precisamente una máxima sadoyista, ni mucho menos, pero na les quepa á ustedes duda que es una verdad más grande que un pavo de veinte pesetas.

La Pascua tiene una enormidad de encantos, ¡qué duda cabe! Claro es que todo, esto muy relativamente, pues no hay que olvidar, que si existe una parte de humanidad para la que la Pascua solo es cuestión de unos días, hay otra parte, mucho más numerosa, que vive en plena posesión desde la Circuncisión hasta San Silvestre.

Claro está, que para esta gente, los días actuales son más amargos que un vermouti cargado; porque nunca se ven tanto las miserias propias como cuando se les á reunir las esplendideces de los demás.

Pero en fin, no temáis que saque á relucir cosas tristes y obsequio.

que os cohe á perder la digestión del pavo, del turrón de yema y de las tortas bañadas. No es ese mi propósito.

Siempre hubo pobres y ricos, y lo peor del caso es que por el camino que vamos no se ven más que visos de un aumento considerable en la primera clase.

Decía yo que la Pascua es una hermosura. Las despensas están mejor provistas que de ordinario; los alimentos son más nutritivos; el pavo, ese pobre mártir del hermoso poema del portal de Betón, nos abre sus carnes y nos ofrece su nutritiva pechuga y sus reconstituyentes interioridades; los golosos se despachan á su gusto; el trabajo sufre un paréntesis.

En una palabra, la Humanidad celebra el nacimiento del Mesías como mejor se pueden celebrar las cosas; comiendo, otantando, helgando y riendo. Es decir, al-goras de lo que debían hacer nuestros primeros padres antes del deshucio del Paraíso, á lo que hacían las felices mortales que vivían en aquellos siglos y tiempos dichosos á quienes los antiguos pusieron el nombre de dorados.

Una vidita que debió ser eterna y que nos la estropeó Eva mordiendo aquella manzana que despues se le ha indigestado á la Humanidad entera.

Pues la Pascua, con todos sus encantos, tiene una cosa insignificante. Merece á los aguinaldos.

Yo no he podido comprender todavía la razón de los aguinaldos, á no ser por esa propensión natural que tenemos todos los mortales de fortalecer nuestros bolsillos con las menos fatigas posibles. Es más, creo que esta costumbre de los aguinaldos se toma al revés.

Tú, amado lector, estás abonado á una barbería; mensualmente pagas tu abono y das sendas propinas á los dependientes. Todos reciben tu dinero, comen por la parroquia; si todos nos afeitáramos en casa, ni habría barberos, ni dependientes, ni negocio. ¿De quién debe ser la gratitud? ¿Del barbero? Ergo, ellos deber ser los agradecidos y por consiguiente de ellos debe ser el pago á relucir cosas tristes y obsequio.

III ANIVERSARIO DE LA SEÑORA DOÑA MARIA CRAVE OOSTMAN QUE FALLECIO EN SU CASA DE SANTO ANGEL EL DIA 25 DE DICIEMBRE DE 1908 R. I. P.
En sufragio de su alma se dirán misas hoy 29 de los corrientes en la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Carmen, desde las siete hasta las doce, cada media hora, en la Capilla de la Comunión, en el panteón de familia del Cementerio del Palmer y en el oratorio privado de «Villa Oostman», en Santo Angel.
Su hijo don Manuel Tomás Crave, hija política, y sobrinas, RUEGAN á sus amigos y personas piadosas la existencia á alguno de estos actos religiosos y encomienden á Dios en sus oraciones el alma de la finada, por lo que les anticipan la expresión de su gratitud.
Murcia 28 de Diciembre de 1911
Los Excelentísimos e Ilustrísimos Nuncios de Su Santidad y Obispos de esta Diócesis y de Avila, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

EL SEÑOR D. JOSÉ LÓPEZ GODINEZ HA FALLECIDO á las 4 y media de la mañana de ayer á los 84 años de edad Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica R. I. P.
Su desconsolada esposa doña Josefa Cardona Bosque; hijos don Mariano, Presbítero, doña Dolores doña Rita doña Concepción y doña Carmen; hijos políticos entre ellos don Melquiades Jiménez Gómez don Rafael Asensi Carrillo y don Antonio García Ortega; nietos; bisnietos; hermanas doña Rosa y doña María; hermanos políticos; sobrinos; sobrinos políticos; primos y demás familia.
SUPLICAN á sus amigos y personas piadosas rueguen á Dios por su alma y asistan á su funeral y entierro que tendrán lugar en el día de hoy, en la parroquia de San Andrés: el primero á las nueve y el segundo á las diez, por cuyo favor los quedarán eternamente agradecidos.
Murcia 28 de Diciembre de 1911
Casa mortuoria: Carril de San Agustín, Casas nuevas.
No se reparten esquelas.

de fuera, que era, á decir verdad, bastante ancha. La niña se había sentado allí con la espalda vuelta al vacío. y sus ojos, llenos aún de lágrimas, contemplaban con sorpresa á la persona desconocida que acababa de entrar en la habitación. El menor movimiento bastaba para que la niña cayese en tierra por la parte de fuera.
Claudina permaneció un instante aterrorizada y conteniendo la respiración: los pensamientos se entrecruzaban en su mente... Era imposible dejar á la niña expuesta á tan inminente peligro, y se corría el riesgo, el acercarse á ella, de determinar una caída mortal... ¡Oh Dios de misericordia!... ¡inspirame, dijo la joven mentalmente.
Su rostro que expresaba un terror intenso, se distendió súbitamente: se sonrió ante la niña y quitándose con rapidez su brazalete, lo agitó mostrándoselo de lejos y dando un paso hacia ella... luego otro, llamando siempre la atención de la criatura, que tenía sus manecitas hacia la joya... Por fin, pudo coger con una mano la larga camisa de noche de la niña, que se echó hacia atrás lanzando un grito débil; pero Claudina había podido asir ya con la otra mano uno de sus pies, y se arrodilló sobre la alfombra,

servado está ese traje de tu bisabuela! Los bordados de plata no se han puesto oscuros: no ocurrirá lo mismo con los vestidos actuales: hoy no se trabajaba en conciencia como se trabaja ba antes.
Beó á su prima en las dos mejillas, y señalándole la mesa que brillaba bajo la profusión de luces, le preguntó:
—¿Crees que hará buen efecto?... Desde el sitio destinado á la duquesa en el extremo alto de la mesa, se verá admirablemente los fuegos artificiales: títs sentará algo más abajo: los doce primeros cubiertos están destinados á Sus Altezas y á sus comitivas. Los demás invitados ocuparán las mesas distribuidas por los salones y por el jardín, y sortearán sus sitios: ahí están las canastillas que contienen los lotes: he seguido tu consejo, que era excelente.
—Te ruego, Beata, que no me coloques en la mesa duce!—dijo Claudina con voz suplicante; —preferiría estar en otro parte, donde tú quieras.
—¿Para que la duquesa me ponga mala cara toda la noche? Muchas gracias: no, tesoro mío, no se alterará nada... Te conformarás con tu suerte: aún no sé á quién tendrás á tu lado...

La subida del precio del tabaco
Ya apareció la real orden, inserta en la «Gaceta de Madrid», aprobando el aumento de precio del tabaco desde primero de Enero próximo.
Otra vez se ha dado gusto á una empresa que monopoliza una renta del Estado con grave perjuicio de los demás mortales que no tienen acciones ni dinero para pagarlas el elevado precio que las colocan las continuas



LA GUERRA DE MELILLA

COMBATES JUNTO AL KERT

GRAN VICTORIA

ánimo de quienes ceden con tal facilidad a la avaricia de los moros del Rif, los eternos desleales que nos engañan cuando les place y nos combaten a su antojo, teniéndonos a merced de su hábil y taimada conveniencia, ¿No es ya hora de rectificar esta conducta? ¿No es ya hora de que abandonemos este paso? En este llevar y traer tropas estamos dilapidando cuantiosas cantidades que resultan estériles. Y estamos también, y esto es lo más grave, siendo pródigos de una sangre generosa que se vierte con exceso porque faltan orientación, sentido, tacto y conocimiento de las artes, las condiciones y necesidades de esta guerra. Ningún ejemplo mayor, más claro, más elocuente, que estos ejemplos que siguen y que ofrecemos a título de recuerdo.

nes acébase de sedición, incendio, robo y atentado. Fídense cinco penas mayores de veinte años. Las restantes son de prisión correccional. Algunas declaraciones motivaron rumores y comentarios que obligaron al presidente a amenazar con despejar. El orden es completo. Pésame El general Jiménez Sandoval está recibiendo constantes manifestaciones de pésame por la muerte de su hermano sargento voluntario del Ejército de Melilla. Telegrama patriótico El capitán general conde del Serrallo ha recibido esta tarde un telegrama que desde Melilla le dirige el coronel del regimiento del Serrallo, al desembarcar procedente de Ceuta con dos batallones de dicho Cuerpo. El telegrama es afectuoso y patriótico, expresando el deseo que todos los pertenecientes al heroico regimiento sientan por reverdecer los laureles que sirvieron para la ocasión del mismo en la guerra del año 1890, de la que nacieron dos nombres; el conde y el regimiento del Serrallo. El aguinaldo del soldado (Por telégrafo) 27.—A las 11'15 n. La suscripción abierta por el «Diario Universal» para el aguinaldo del soldado del Ejército de Melilla, suma 15.000 pesetas. Los Reyes enviaron 4.000.

En los aumentos que se consiguen incluyere 1.800.000 pesetas para el sostenimiento de fuerzas regulares indígenas en Melilla. Para ampliación del giro postal, 605.000 pesetas. Para sanidad, 495.000. Para dos caminos vecinales, 9.800. El acuerdo del Consejo respecto a los Aranceles, será inapelable. No se disminuirán los derechos de importación sobre el bacalao. Obligaciones del Tesoro Rodríguez publicará una real orden prorrogando el vencimiento de las obligaciones del Tesoro importantes 100 millones de pesetas que tiene el Banco de España. Estos acuerdos del Gobierno han causado mal efecto, especialmente la negativa a disminuir los derechos de Aduanas sobre el bacalao.

(De la edición anterior) La columna Carrasco 27.—A las 3'15 n. Sigue el combate El general García Aldave telegrafía transmitiendo el parte dado por el general Aguilera. Este amplía las noticias referentes al combate de ayer sostenido por el general Carrasco. Operó a unos dos kilómetros de Yazamen, hostilizando al enemigo. Este habíase situado frente a la columna, atacándola por el flanco derecho. La columna continúa el avance dirigiéndose al zoco de Talar, llegando hasta Yazamen en donde quedó vivaqueando. Sostuvo fuego por espacio de una hora. Ataque nocturno Durante la noche y cuando las tropas iban a descansar de la fatigosa jornada víéronse atacadas. El enemigo con grandísimo arrojó llegó a cortísima distancia de donde acampaba la columna. Dinamita Los moros, dando pruebas de gran valor y mucha audacia, arrojaban sobre las tropas cartuchos de dinamita. Bajos Las tropas de la columna del general Carrasco tuvieron las siguientes bajas: Teniente coronel Santaló, y los tenientes Manso y Villalba, heridos, mas siete individuos de tropa muertos. Situación del enemigo Melilla 27. Recíbense confidencias que exageran mucho el número de los enemigos. Por noticias que se estiman verídicas supónese que se reunirán en Benibugafar más de 4.000 combatientes, armados y muy bien municionados. Aumenta el enemigo Se ha confirmado que han logrado concentrarse nuevos contingentes. Proceden de Benibuyah, Melilla, Zoco el Arbaa y Zebuya. El Mizzián Por noticias que no ofrecen dudas sábese que la herida del Mizzián es muy leve, tanto que no le impedirá seguir al frente del enemigo. Bajos enemigas El número de bajas sufridas por el enemigo debió ser enorme, tanto que ayer no hicieron ningún disparo en el Peñón. Nuevos contingentes La policía indígena ha comprobado que se preparan a venir para combatir nuevos contingentes de Benibugafar. Se dirijirán a Guelaya. Informando al Rey Canalejas y el ministro de la Guerra estuvieron en Palacio más de hora y media informando al Rey de todas las noticias recibidas de Melilla. Habla Canalejas El jefe del Gobierno muestra-se preocupado.

Desmintió los ataques al crucero «Infanta Isabel» por medio de carbón. Dice que solo hicieron algunos disparos desde la costa, sin causar daños. La marina Canalejas ha manifestado que en las costas del Rif se encuentran cuatro cruceros y varios cañoneros para cooperar a las operaciones. Refuerzos Hoy han embarcado en Ceuta 2.000 hombres para reforzar el ejército de Melilla. Prisioneros Se asegura que en los últimos combates fueron hechos muchos prisioneros. La mayoría de ellos son negros. Conferencia comentada Está siendo comentadísima la extensa conferencia que han celebrado el general Weyler y el conde de Romanones. Este cuando lo interrogaron los periodistas mostrábase muy reservado. Al terminar la conferencia, se usó a ver al señor Canalejas. Ansiedad La ansiedad que se nota en todas partes por tener noticias del resultado de las operaciones que se están desarrollando en Melilla es grandísima. En telégrafos y en los centros oficiales la animación es extraordinaria. (De esta edición) Madrid Para cubrir bajas 27 A las 11'15 n. Se han firmado los decretos destinando al ejército de operaciones a 5 tenientes coronales; 2 comandantes; 6 capitanes; 5 primeros tenientes y 2 segundos. Malaga 27.—A las 11'15 n. Está preparada para embarcar la brigada Villalón compuesta de los regimientos de Borbón y Extremadura. El espíritu de la tropa es excelente. Melilla 27.—A las 9 n. Heridos Hoy por la mañana llegó una expedición de heridos. A las 5 de la tarde llegó procedente de San Juan otra expedición. Los heridos animadísimo refirieron relatos interesantes de los combates. Confírmase el ataque denodado de la columna del general Carrasco. Esta salió de Yazamen pernociando en la loma de Benifakian. La artillería rechazó el ataque de los moros causándoles grandes destrozos. A las nueve de la noche el enemigo vióse obligado a retirarse agotadísimo por el castigo recibido. Consejo triste Endos camiones automóviles llegaron esta mañana los cadáveres del teniente coronel Bernádez, capitanes López y Benítez, teniente Armisen y sargento voluntario Jiménez Sandoval.

Entierro A las seis de la tarde se verificó el entierro, que fué presidido por el general Urciza. La ceremonia resultó impresionante. Madrid 28.—A las 1'45 m. Acábase de recibir del general Aldave el siguiente telegrama oficial: «Verifícase la operación dirigida por el general Aguilera. Este me comunicó desde Ras Medina que a las 10'40 la columna del general Carrasco y las de los coroneles Aizpuru y Serra, habían roto el fuego contra el enemigo. Manifiesta que a las 12 tocas ellas entraron en fuego, siendo éste poco nutrido, pero que a las 12'30 habíase generalizado. Las columnas ocuparon las mismas posiciones que el día 25. El combate, dice, marcha muy bien, retirándose el enemigo hacia el Kert. A las 14'30 me comunica que las columnas atravesaron el arroyo Bolma y que por la meseta derecha del río avanza la columna del coronel Aizpuru, y por el flanco la que manda el teniente coronel Regolles y la del general Ros, que avanzan, incendiando los poblados de Inaugary, Bolma é Isaroren. Que la columna del general Carrasco estaba inmediata. No tengo más noticias de bajas que las del teniente Larrea y un sargento de Tardixt. Ignoro el resultado de la operación que según el general Aguilera marcha muy bien. Ampliaré noticias cuando comunicarelas general Aguilera. Este tiene orden de vivaquear en los puntos en donde termine la operación. Animación 28 —A las 2'15 m. La animación en los centros oficiales es extraordinaria. Espéranse con febril ansiedad noticias del término de la jornada de hoy en Melilla. El Rey dió órdenes para que se le avise inmediatamente que lleguen, sea la hora que sea. ¡Arriba los corazones! Gloriosa jornada 28.—A las 4'5 m. (Urgente) General García Aldave telegrafía operación columnas combinadas, dirigida general Aguilera, ha sido brillantísima. 400 muertos Nuestras tropas realizaron impetuoso ataque a la bayoneta, dispersando completamente al enemigo. Este abandonó 400 muertos é infinidad de armas. Bajos Nuestras bajas, aunque sensibles, dada la importancia del combate, no son muy numerosas. Tuvimos 27 muertos y 102 heridos. El espíritu de las tropas, mejorable y entusiasmado por la gloria alcanzada en el día de ayer. Ampliaré detalles a medida conócamos. Caledónse bajas enemigo excederán de mil.

LA BOLSA
Telegrama del Banco de Cartagena
SUCURSAL DE MURCIA
4 por 100 interior... 85'40
fin de mes... 85'40
Exterior... 90'00
Amortizable... 101'00
Banco de España... 458'00
Compañía Arrendataria de Tabacos... 298'00
Explosivos... 000'00
Banco de Cartagena... 000'00
Francos... 7'95
Biblar Ksterlin... 27'24

San Fernando (Por telégrafo) Banquete 27.—A las 11'15 n. Se ha celebrado el banquete en honor del general Fidal, ministro de Marina. Asistieron 508 comensales, reinando el mayor entusiasmo. Se han pronunciado brindis patrióticos.

F B Z (Por telégrafo) 27.—A las 11'15 n. El Sultán Maley Haffid ha reorganizado su gobierno. Se publicará una gaceta oficial que estará escrita en árabe y en francés. Contra los franceses Renace la agitación entre las tribus, en contra de los franceses. El despotismo de estos es grandísimo.

Canalejas (Por Telégrafo) 27.—A las 11'15 n. El señor Canalejas ha pasado la tarde en su domicilio. Estuvo a visitarle el ministro de la Gobernación, tratando extensamente de los nombramientos de alcaldes. Mañana quedarán todos los nombramientos hechos. LUQUE El general Luque fué también a casa del presidente informándole que había terminado de salir de Ceuta, la brigada del general Zubia. También le enteró de que el Rey se hallaba restablecido de la pequeña lesión que padecía en un pié.

La causa de Cullera (Por telégrafo) 27.—A las 11'15 n. La vista de la causa por los crímenes de Cullera se verá ante el Supremo de Guerra el día 5 de Enero.

VALENCIA (Por telégrafo) 27.—A las 11'15 n. En Caracante comenzó el Consejo de Guerra. Los procesados son 38 a que-

HUESCA (Por Telégrafo) MARTINEZ CAMO 28.—A las 2'15 n. El cadáver del senador y jefe de los liberales de esta provincia Martínez Camo, ha sido expuesto en el Ayuntamiento. Ante los restos desfiló Huesca entera. Continúan recibiendo multitud de telegramas de pésame.

Entierro (Por telégrafo) 28.—A las 2'15 m. Se ha celebrado el entierro del doctor don Manuel Ledesma. La concurrencia fué numerosísima.

ALGECIRAS (Por telégrafo) 28.—A las 2'15 m. Ha llegado el cañonero «Delfín Dorado», convoyado al transporte «Almirante Lobo».

EL INCIDENTE (Por telégrafo) 28.—A las 2'15 m. El Gobierno dice que ignora el incidente que supónese ocurrido en Larache entre oficiales franceses y españoles.

Granada (Por telégrafo) 28.—A las 2'15 m. En (no se entiende el nombre) ha ocurrido un motín. El pueblo obligó a que se enterrase en el cementerio católico a un vecino que murió civilmente. El párroco que se oponía, fué apedreado.

Valladolid (Por telégrafo) 28.—A las 2'15 m. La viuda del capitán don Félix López, sigue inconsolable. Por su domicilio desfilan las principales familias dándole el pésame. Se organizan solemnes funerales por el alma del bravo militar.

Málaga (Por telégrafo) PLANTE 27.—A las 11'15 n. Los presos de la Cárcel para protestar de las medidas rigoristas, hicieron «plante». Fué sofocado con rapidez. Las autoridades mandaron instruir expediente administrativo.

Los presupuestos (Por Telégrafo) 27.—A la 11'15 n. La «Gaceta» del 31 publicará la prórroga de los presupuestos para 1912. Las cifras totales son mil 192.877,211 pesetas, los gastos y de ingresos 1.131.445,447. El superávit fíjase en 1.411.764

ESPECTACULOS TEATRO ROMBA COMPANIA CERECEDA FUNCION PARA EL DIA 28 A las 9 y media «El truco de los Tenorios». A las 5 y cuarto (triple, precios de doble), «Gente menuda», y «San Juan de Luz». A las 8 (triple) «La Viuda Alegre».

